



BOYACENSES

Perfil. Ramiro Dueñas, oriundo de Guayatá, es un narrador deportivo que lleva más de 35 años en los medios del país. ■ PÁG. 12 y 13

MASCOTAS

Bienestar. Son varios los beneficios de tener mascota en el hogar. Sin embargo, antes de adquirirlo responda el cuestionario. ■ PÁG. 15

SIETE DIAS BOYACÁ



EL MEDIO DEL BICENTENARIO

Fin de Semana 26 y 27 de Enero de 2019 · Año 25 · Número 3869

Facebook Boyacá Siete Días

Twitter @Boyacasietedias

Instagram @Boyaca7dias

\$1.200

www.boyaca7dias.com

Incluye Diver Sie7e

ACTUALIDAD

No más trabajo infantil

Autoridades se desplazan a los sectores donde hay niños laborando para motivarlos a que cambien sus labores por lápices, cuadernos y libros.

■ PÁG. 3

FOTO: DIEGO PEÑA



Con campañas de sensibilización y procesos de verificación se pretende que los niños, que aún no se han matriculado, accedan a la educación y alertan sobre sanciones a padres.

Sancionan al alcalde de Chita



La Procuraduría retiró al mandatario de su cargo por un mes debido a un error administrativo. ■ PÁG. 6

Paciente cuenta su drama



Sandra Milena Cuta lleva tres años infectada con una bacteria que amenaza su vida. ■ PÁG. 8

Cuatro boyacenses en San Juan

El ciclismo regional tendrá una nómina de lujo en la carrera que se disputará en Argentina. ■ PÁG. 16

Encuentre aquí los

INFORMES DE GESTIÓN

A partir de la próxima semana los alcaldes de Boyacá nos contarán qué han hecho en sus municipios.

¿QUIERE SABER COMO HACERLO SEÑOR ALCALDE?

Llámenos ya y permítanos asesorarlo: 313 814 8790

Educación

76% Progreso

Proyectos



El día del bautismo del boyacense Ramiro Dueñas.



Cuando realizó su primera comunión en su tierra natal.



Sus primeros pinitos en la radio bogotana los hizo en 'La matinal deportiva Super', leyendo comerciales al lado del comentarista Óscar Restrepo Pérez 'Trapito'.



En Todelar trabajó al lado de grandes comunicadores deportivos, como Edwin Tuirán Ruiz, quien aparece en la foto con Ramiro.



En su boda con Ximena del Pilar Mejía Enciso, actual gerente de las emisoras de la Cadena RCN en Boyacá. Tienen dos hijos y la mayor estudió comunicación social. También le fascina la radio como a sus padres.

El boyacense que hace vibrar al país con su narración

Un hijo de Guayatá es una de las voces más cotizadas de la radio y la televisión colombianas.

Héctor H. Rodríguez A.
hecrodsetedias@gmail.com

Cuando apenas cursaba el primer grado de bachillerato, Ramiro Javier Dueñas ya se hacía oír por las calles de su natal Guayatá.

Con un parlante que amplificaba su voz, recorría el pueblo invitando a sus paisanos para que asistieran a los centros literarios.

Desde entonces hizo del micrófono su principal instrumento, con el que le ha transmitido al país inolvidables momentos de la Selección Colombiana de Fútbol, de los ciclistas nacionales y de otros deportistas.

Su primera experiencia en la radio la tuvo cuando cursaba tercero de bachillerato, en La Voz de Garagoa.

"La señora Celina Marrogo de Gámez y su esposo, que eran los dueños de La Voz de Garagoa, creyeron en mí y a través de un radioteléfono transmití un partido de microfútbol en el Colegio San Luis de Garagoa. Ese fue mi inicio realmente como narrador", recuerda.

Luego tuvo la oportunidad de hacer la sección de deportes en el noticiero de Radio Guateque, que no era cosa sencilla porque tenía que viajar todos los días desde Guayatá hasta la emisora y devolverse a su pueblo.

Su bachillerato lo termi-

nó en Bogotá, pero antes de graduarse ya estaba haciendo sus pinitos en la radio capitalina, que era su sueño.

"Régulo Ipuerto, de Paipa, era conocido de un tío mío y mi tío me recomendó con él. Régulo le pidió que me dijera que fuera a Radic Super, donde lo conocí", cuenta.

Régulo lo contactó con el reconocido comentarista deportivo Óscar Restrepo Pérez, 'Trapito', quien lo invitó a hacer parte de ese grupo que era el primero en sintonía en Bogotá.

Ahí compartió micrófono con Pastor Londoño (el narrador), Óscar Restrepo, Humberto Salcedo Jr., Marco Tulio Ipuerto, Gerardo Santamaría y Edwin Tuirán Ruiz, entre otros.

Aún no cumplía los 18

años y empezó a ir como invitado a 'La matinal deportiva', que conducía Óscar Restrepo, y leía cuñas.

Luego, también con el apoyo de Régulo Ipuerto, tuvo un espacio de deportes en la emisora Punto 5, donde por primera vez incursionó en el ciclismo, que después del fútbol es el deporte que más le gusta narrar.

En El Grupo Radial Co-



Mi inicio realmente como narrador fue narrando un partido de colegio en La Voz de Garagoa",

Ramiro Dueñas,
narrador deportivo.

lombiano le abrieron las puertas para trabajar con un sueldo y una de sus funciones era la de 'locutor bombillo': de 12:00 de la noche a 6:00 de la mañana.

A la par con este trabajo adelantaba sus estudios en el Colegio Superior de Telecomunicaciones y en la Academia Arco. En 1982 volvió a Radio Super, donde conoció a otro icono de la narración deportiva: Sergio Ramírez, el 'Mundialista'.

En Super alternó igualmente con Armando Moncada Campuzano, quien fue uno de sus maestros en la radio y quien le inculcó la disciplina, el trabajo, la lectura y una constante preparación en todo lo relacionado con su profesión.

En ese entonces trabajó con un equipo deportivo en el que estaban Mike Fajardo, Adolfo Pérez López, Alfredo Matiz, Octavio Mora y Juan Carlos González.

Para 1983 se dio la sociedad de Armando y Jairo Mocada en Todelar, y por solicitud de Armando se fue a hacer parte de ese combo.

Entre tanto RCN Radio se imponía en la franja deportiva con el equipo de 'Los Dueños del Balón', con Sergio Ramírez, Óscar Restrepo Pérez, Iván Mejía Álvarez y Esteban Jaramillo, en el que el locutor comercial era Fabio Restrepo Gómez.

Precisamente fue la renuncia de Fabio Restrepo la que lo llevó a integrar 'Los Dueños del Balón' en 1984.

En las transmisiones de fútbol desde El Campi-



A comienzos de la década de los 90 obtuvo el Premio de Periodismo Simón Bolívar por un trabajo realizado con su amigo Óscar Restrepo.



El boyacense Ramiro Javier Dueñas conquistó a la audiencia y teleaudiencia colombiana con su voz y su estilo de narrar los deportes.



Con la periodista mexicana Georgina 'Goga' Ruiz Sandova, especialista en ciclismo, disciplina en la que también se destaca Ramiro Dueñas.

de Bogotá el 'Mundialista' Sergio Ramírez presentaba a Ramiro Dueñas como el 'Crédito de Guayatá'.

Además de su trabajo como locutor comercial, en RCN también incursionó en la lectura de noticias en Radiosucesos, en la mesa que presidía Juan Gossaín.

Pronto vendrían los viajes internacionales, pues su estilo de leer comerciales gustó tanto, que tuvo que acompañar a Mario Alfonso Escobar, el 'Dr. Mao', y a

Rafael Araujo Gámez en las transmisiones de los partidos del América de Cali en la Copa Libertadores.

Su salto a la narración deportiva se dio también en un partido internacional: en Montevideo, Uruguay, en un enfrentamiento entre Millonarios y Nacional tuvo que suplir a el 'Mundialista', quien se enfermó.

En 1990 cumplió otra de sus metas: participar en la Transmisión de un Mundial de Fútbol. Fue el de Italia.

De lleno en la narración deportiva

Cuando regresó del Mundial de Italia, en 1990, le solicitó al presidente de RCN para esa época, Ricardo Londoño, la oportunidad de ser narrador de la cadena. El gerente de entonces de RCN Bucaramanga, Fernando Ardila Plata, se lo llevó para esa ciudad, en donde estuvo cuatro años narrando deportes, principalmente fútbol, junto al comentarista Norberto el

'Papo' Díaz. En 1994 retornó a Bogotá e incursionó en la televisión para narrar el Mundial de Fútbol de los Estados Unidos con la OTI. Un año después regresó a RCN Radio. En ese periodo de su vida también fue el presentador de deportes en el noticiero TV HOY. Cuando se creó el Canal RCN, en 1998, narró para 'Nuestra Tele' el Mundial de Fútbol de Francia.



En desarrollo de su profesión ha conocido a varias figuras de los medios. Con nostalgia recuerda a Fernando González Pacheco.



En 1990 cumplió otra de sus metas: participar en la transmisión de un Mundial de Fútbol. Fue el de Italia con la Cadena RCN.



Junto a uno de sus ídolos, el también boyacense Nairo Quintana, de quien ha narrado varias competencias de carácter internacional.

Locutor, comunicador social y ahora profesor

Ramiro Dueñas nunca olvidó los consejos de Armando Moncada y decidió seguir capacitándose.

En 1999 se graduó como comunicador social y periodista de la Universidad Jorge Tadeo Lozano de Bogotá. A comienzos del nuevo milenio se radicó con su familia en Panamá.

Allí trabajó con KW Continente Radio, el Canal 5

TVN y RPC televisión.

En el 2006 volvió a su patria y empezó a narrar partidos del fútbol colombiano con Telmex y con el Canal RCN. Hoy, además de fútbol y ciclismo, narra otros deportes como boxeo, halterofilia y otras disciplinas olímpicas. "Me he mantenido vigente porque he procurado mantenerme a la vanguardia. Sabía que ser lo-

cutor no era suficiente, por eso estudié comunicación social. Nunca me he quedado quieto", afirma el 'Crédito de Guayatá'. Agrega que no se ha enloquecido, sino que siempre ha seguido la línea de los deportes, lo que le ha permitido estar en el Canal RCN, en Telmex y en Win Sports. Recuerda con mucho orgullo el Premio Simón Bolívar que obtuvo a

comienzos de la década de los 90, con el que se exaltó un trabajo periodístico que realizó con 'Chalo' González y Óscar Restrepo Pérez 'Tropito'. Ahora ha incursionado en la docencia y se siente muy a gusto enseñándoles sus experiencias y conocimientos a los estudiantes de la Universidad Sergio Arboleda. Su hija le ha seguido los pasos en la radio.